



La Revolución Haitiana

La Revolución Haitiana derrotó al Imperio Francés, abolió la esclavitud y sacudió los cimientos de la economía esclavista del Atlántico. Pero la lucha no terminó ahí.



0:01

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Mapa del Caribe con una flecha que señala la isla de Haití

Hola, mi nombre es Sharika Crawford, soy profesora de historia latinoamericana en U.S. Naval Academy, y quiero explicar las causas y el legado que dejó una de las revoluciones más importantes de la historia mundial.

La Revolución Haitiana comenzó en 1791 en la mitad occidental de una isla del Caribe llamada La Española. La población indígena de la isla la llamaba Ayiti, y hoy en día se la conoce como Haití.

En la isla, la colonia de Saint-Domingue era la más lucrativa de Francia, y producía el sesenta por ciento del café del mundo y la mitad del azúcar.

0:49

Gráfico que muestra la pirámide social de Haití a la izquierda e imágenes de Haití y su gente a la derecha

La colonia tambaleaba sobre la punta de una pirámide social inestable. En la cima, estaban los llamados grands blancs, dueños de plantaciones blancos. Por debajo, estaban los petits blancs, la clase trabajadora y los sirvientes civiles. Estaban resentidos con el poder y la riqueza de los grands blancs, pero también estaban en conflicto con la gente de color libre. La gente de color libre solía ser rica y muchos incluso eran dueños de plantaciones, sin embargo, debido al color de su piel, no tenían los mismos derechos que los petits blancs.

En lo más bajo de la jerarquía social estaba el noventa por ciento de la población de la isla, más de cuatrocientos mil africanos esclavizados, forzados a trabajar en las plantaciones de la isla en condiciones brutales. Hicieron ricos a los dueños de las plantaciones y al Imperio francés.

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Encontré a una experta en el tema, la profesora Marlene Daut, que nos ayudará a entender como esas condiciones llevaron a la revolución.

Profesora, ¿cómo era la vida para los esclavos en Saint-Domingue?

1:57

Marlene Daut habla, frente a la cámara, con una imagen de Haití a la derecha

Imágenes que muestran los trabajos forzados de los africanos y los barcos de esclavitud en Haití

La vida en Saint-Domingue era muy difícil. Para una persona esclavizada que fue transportada a la fuerza desde África, la esperanza de vida era de dos a tres años.

Para una persona esclavizada nacida en la colonia, la esperanza de vida era de unos 16 años. Había muchos castigos severos, mucho trabajo agotador. Y los colonos parecían creer que era más barato reponer, es decir, seguir trayendo a los esclavos y los barcos de esclavos y seguir comprando seres humanos para obligarlos a trabajar que mejorar las condiciones que sustentan la vida humana.

Marlene Daut y Sharika Crawford conversan, de cara a la cámara

Y así, cuando los escritores de la época hablaban de que Saint-Domingue se tambaleaba al borde de un volcán, como en el cráter del volcán, esto es lo que querían decir.

2:49

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

¿Cómo empezó la revolución?

Marlene Daut habla, de cara a la cámara, mientras aparece una línea de tiempo de los acontecimientos a la derecha

La Revolución Haitiana comienza oficialmente en agosto de 1791, en la noche del 13 al 14 de agosto, en lo que se llama la ceremonia de Bois Caiman. Fue una reunión de personas esclavizadas dirigida por un hombre llamado Boukman Dutty y otra mujer, una líder espiritual llamada Cécile Fatiman, donde básicamente daban discursos a los representantes esclavizados de las plantaciones.

Imágenes que muestran las plantaciones haitianas en llamas

Y en el plazo de una semana, cientos de plantaciones estaban en llamas. El objetivo de la revolución en ese momento era incendiar las plantaciones, incendiar los campos, para que la economía esclavista no pudiera funcionar más.

3:33

¿Cómo respondió el gobierno francés a esta revuelta en su colonia?

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Imágenes de periódicos franceses que muestran la violencia de los esclavos

Los periódicos franceses publicaron todo tipo de historias sensacionalistas y salaces de negros cortándole la cabeza a los blancos y matando a sus amos. Lo que es realmente interesante es que, en los primeros días de la revolución, realmente no se trataba de matar a los dueños de las plantaciones, ni del combate cuerpo a cuerpo.

Se trataba de nuevo de desbaratar la economía esclavista y hacer imposible su funcionamiento. Por supuesto, los dueños de las plantaciones se defendieron. Algunos huyeron a las montañas. Muchos de ellos huyeron a Estados Unidos, a Cuba, a Jamaica. Muchos de ellos fueron a Nueva Orleans.

Imágenes de la llegada del ejército francés a Haití

Y entonces los franceses respondieron y enviaron barcos. Enviaron a su ejército para calmar las cosas. En un principio, enviaron a tres comisarios. Esos comisarios no tuvieron éxito. No pudieron sofocar los incendios.

4:34

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Imagen de Toussaint Louverture

Los franceses no pudieron detener las revueltas, y para empeorar las cosas, estaban en guerra con los ingleses y los españoles, que enviaron tropas a la isla.

En medio de toda la lucha, un hombre formalmente esclavizado llamado François-Dominique Toussaint Louverture se convirtió en uno de los líderes de la revolución. Se alió con los españoles y obtuvo victorias contra los franceses.

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Pero en febrero de 1794, luego de reconocer que estaban perdiendo la colonia, la Asamblea Nacional Francesa abolió la esclavitud.

Imágenes de líderes haitianos y de la isla de Haití

En respuesta, François-Dominique Toussaint Louverture se alió con Francia, y obligó al ejército español a retirarse. Luego de ganar la libertad, muchos revolucionarios comenzaron a identificarse como ciudadanos franceses. Enviaron líderes a la Asamblea Nacional de París para que los representen. Líderes como Louverture tuvieron un rol importante en el éxito de la Revolución Haitiana.

Era un general y político brillante y puso a tres imperios a pelearse entre sí. Su ejército se vio beneficiado por la geografía montañosa de la isla, y por la propagación de enfermedades, como la fiebre amarilla que devastó a las tropas francesas, españolas y británicas.

5:42

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

La mayoría de los que lucharon en esta revolución eran africanos esclavizados y sus descendientes. ¿Cómo pudieron compartir noticias e información, y comprometerse con ideas políticas radicales?

Marlene Daut habla, de cara a la cámara

Recuerda que estamos en el Siglo de la Ilustración, y por eso la gente habla de derechos, y habla de lo que es natural y antinatural para la humanidad, y utilizan palabras como igualdad y desigualdad.

Y así, la gente de color que es libre puede leer ese tipo de material. Están digiriendo ese material. Lo llevan con ellos. Y son marineros en barcos. También están los traficantes de esclavos que a veces traen periódicos.

Y lo más interesante de cómo las noticias circulan es que las personas esclavizadas sabían leer entre las líneas. Entre los propios esclavos, también tenían la religión criolla haitiana, y también tenían la religión vudú, a través de la cual se podían estar comunicando con la práctica de la espiritualidad.

6:44

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara, mientras aparece una línea de tiempo a la derecha

Así que la revolución comenzó en 1791, y la esclavitud fue abolida en 1794, pero ese no es el final de la historia, ¿verdad? ¿Qué sucedió después de que Napoleón llegara al poder en Francia?

Imágenes de Napoleón y Toussaint Louverture a la izquierda y línea de tiempo a la derecha

Para cuando Napoleón sube al poder en 1799, tiene un formidable enemigo en François-Dominique Toussaint Louverture que esencialmente controla toda la isla.

Después de que François-Dominique Toussaint Louverture suba al poder, Napoleón definitivamente lo considera un rival, así que envía a su cuñado a la isla en lo que se llama la Expedición Leclerc, y, desde la perspectiva de Toussaint, esta expedición con veinte mil soldados franceses no es una expedición pacífica.

Marlene Daut habla, de cara a la cámara, con la línea de tiempo a la derecha

Napoleón había traído la esclavitud de vuelta. En mayo de 1802, firmó un decreto que permitía el restablecimiento de la esclavitud en el Imperio francés. Terminan arrestando a Toussaint Louverture en junio de 1802.

7:38

Imágenes de un Louverture herido y de revolucionarios haitianos unidos

E incluso la gente que no es aliada suya entiende que si pueden arrestarlo, engañarlo de esa manera, deportarlo a Francia, y dejarlo morir de una forma horrible en una prisión francesa, lo mismo podría pasarles a ellos, y así los revolucionarios se unen. La antigua gente de color libre se une a la antigua población esclavizada, y, para noviembre de 1803, expulsan a los franceses. Los obligaron a irse.

Y así, cuando declaran oficialmente la independencia en enero de 1804, el mundo se queda atónito.

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

¿Por qué la Revolución Haitiana fue un acontecimiento mundial tan trascendental? ¿Por qué sorprendió al mundo?

Marlene Daut habla, de cara a la cámara

Es indudable que las personas esclavizadas resistieron desde el principio hasta el final, pero para la gran mayoría de los pueblos esclavizados, las guerras del Atlántico, las rebeliones y revoluciones de esclavos no cambiaron su forma de vida, y esto es lo que hace que la Revolución Haitiana sea un acontecimiento mundial monumental, ya que no se trataba solo de liberar a algunas personas. Consiguió que toda la nación se liberara de la esclavitud y ganaran la independencia de Francia.

Mapa de la abolición de la esclavitud en América por países

9:17

Imagen de Dessalines a la izquierda y línea de tiempo a la derecha

Marlene Daut habla, de cara a la cámara

Marlene Daut habla, de cara a la cámara, con la línea de tiempo a la derecha

10:40

Cronología completa de la lucha por la independencia de Haití

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Gráfico que muestra cómo esta época de revoluciones fue de esclavitud

11:20

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Imagen de la Declaración de Independencia de los Estados Unidos

11:52

Sharika Crawford habla, de cara a la cámara

Pero para el resto de la población esclavizada de las Américas, en Estados Unidos, en las colonias británicas y en las restantes colonias francesas, y particularmente en las colonias españolas, Cuba, Puerto Rico, y también en los asentamientos portugueses de Brasil, la esclavitud continuó, y no fue abolida hasta 1888 en Brasil, 1873 en Puerto Rico, y continuó habiendo un gran número de personas esclavizadas durante casi todo el siglo XIX.

La independencia fue declarada en 1804. La primera constitución haitiana se redacta en 1805, y uno de los tenientes de François-Dominique Toussaint Louverture, Jean-Jacques Dessalines, se convierte en el primer gobernante de un Haití independiente, pero es asesinado en 1806, y hay varios gobernantes más y constituciones y luchas de poder en los años siguientes.

Así que la independencia no es el final de la lucha de Haití, ¿verdad?

La lucha por acabar con la esclavitud de los haitianos no terminó con la Revolución Haitiana, y una de las razones es que Francia todavía no reconocía la independencia de Haití, y varios gobernantes haitianos a lo largo de los años habían intentado negociar su reconocimiento con el gobierno francés.

Cuando Carlos X llegó al poder, ideó un plan en el cual le dijo al gobierno haitiano que, si pagaban a Francia 150 millones de francos, el gobierno francés finalmente, reconocería tardíamente su independencia.

Y esto es en 1825, pero por supuesto, los haitianos no tenían 150 millones de francos para pagar a Francia, por lo que se ven obligados a pedir estos préstamos draconianos. No pudieron terminar de pagar todos los intereses acumulados y todos los aranceles hasta 1947.

Y así vemos que el legado del colonialismo y la esclavitud continuó después de que los haitianos declararan su independencia en 1804, y esto fue en gran medida un castigo. Era una forma de castigar a los haitianos por, en palabras de Jean-Jacques Dessalines, "atreverse a ser libres".

La Revolución Haitiana fue la revuelta de esclavos más exitosa de la historia, pero ciertamente no fue la única.

Como ha argumentado el profesor Daut, este período, que a menudo se califica como una época de revoluciones, fue también una época de esclavitud. Los africanos esclavizados en todas las partes de América se resistieron a su esclavitud.

Algunos estudiosos sostienen que podríamos entender mejor la Revolución Haitiana como una batalla en una guerra que duró siglos en todo el mundo atlántico, combatida por personas esclavizadas contra sus esclavizadores.

La Revolución Haitiana sacudió los cimientos de la economía mundial que dependía del trabajo de los africanos esclavizados.

Fue la más radical de las revoluciones atlánticas, abolió la esclavitud y adoptó en la práctica la idea de que todos los hombres son creados iguales.

Estas ideas eran tan radicales, tan peligrosas para las economías esclavistas del mundo atlántico que las grandes potencias mundiales castigaron a la nueva nación de Haití con préstamos, aranceles y violencia. Eso garantizó que los haitianos tuvieran problemas para mantener su economía y su democracia por mucho tiempo.